

CHARLES DE BEAUHARNAIS

Le marquis Charles de Beauharnais, gouverneur du Canada, arriva au pays dans l'été de 1726. Sa commission, datée de Marly, est du 11 janvier de cette année : M. de Beauharnais y est qualifié de " capitaine de vaisseau." Il fut gouverneur du Canada jusqu'en 1747 : lui et son prédécesseur, M. de Vaudreuil, sont les deux gouverneurs, sous l'ancien régime, qui sont restés le plus longtemps, sans interruption, à la tête des affaires : leurs deux administrations couvrent une période de quarante-quatre ans, de 1703 à 1747.

Charles de Beauharnais était frère de François de Beauharnais, qui avait été intendant du Canada quelques années auparavant. Or M. Tremblay, du séminaire des Missions Etrangères de Paris, écrivant à un de ses confrères de Québec au sujet de cet intendant, lui disait : " Il est d'une famille qui n'est pas jésuite, car madame sa mère est la grande dévote de l'Oratoire, à Orléans." C'est peut être parce que Charles de Beauharnais ne passait pas pour " ami des Jésuites ", qu'on a supposé que ceux-ci avaient pris le parti de l'intendant Dupuy dans ses luttes contre le chapitre. (1)

" Sage, courageux et habile, écrit l'abbé Ferland, ce gouverneur avait épousé une dame veuve déjà avancée en âge, dont il n'avait pas eu d'enfants. Il réunissait donc plusieurs des qualités qui avaient été signalées comme nécessaires à un gouverneur du Canada."

" Il appartenait, dit Garneau, par sa mère à une famille que ses services et sa parenté avec les Pontchartrain avaient

(1) Il se trouvait d'ailleurs, que le Jéuite Dupuy fils de l'intendant, était à cette époque à la maison de Québec.